

ABONNEMENT.

Saumur :	
Un an	30 fr.
Six mois	16
Trois mois	8
Poste :	
Un an	35 fr.
Six mois	18
Trois mois	10

On s'abonne :

A SAUMUR,
Chez tous les Libraires ;

A PARIS,
Chez MM. RICHARD et C^o,
Passage des Princes.

POLITIQUE, LITTÉRATURE, SCIENCES, INDUSTRIE

L'ÉCHO SAUMUROIS

JOURNAL D'ANNONCES JUDICIAIRES ET AVIS DIVERS

BUREAU : PLACE DU MARCHÉ-NOIR

INSERTIONS.

Annonces, la ligne . . .	20 c.
Réclames, —	30
Faits divers, —	75

RÉSERVES SONT FAITES :

Du droit de refuser la publication des insertions reçues et même payées, sans restitution dans ce dernier cas ;
Et du droit de modifier la rédaction des annonces.

On s'abonne :

A SAUMUR,
Chez tous les Libraires ;

A PARIS,
Chez MM. HAVAS-LAFFITE et C^o,
Place de la Bourse, 8.

L'abonnement continue jusqu'à réception d'un avis contraire. — L'abonnement doit être payé d'avance.

Paraissant tous les jours, le lundi excepté.

Les abonnements de trois mois pourront être payés en timbres-poste de 25 cent., envoyés dans une lettre affranchie.

SAUMUR,

19 Janvier 1874.

Chronique générale.

Voici le texte d'une proposition de M. Mathieu Bodet qui, après une vive discussion, a été adoptée à l'unanimité moins quatre voix par la commission du budget :

« Art. 1^{er}. Les parcelles figurant sous des dénominations diverses sur les états de sections des communes comme terres incultes ou improductives et cotisées comme telles, et qui ont été mises en culture et sont devenues productives depuis la confection du cadastre, seront évaluées et cotisées comme les autres propriétés de même nature et d'égal revenu de la commune où elles sont situées et accroîtront les contingents dans la contribution foncière de la commune, de l'arrondissement, du département, de l'État.

» Les parcelles qui depuis la même époque auront cessé d'être cultivées ou productives, seront l'objet d'un nouveau classement et d'une nouvelle cotisation ; elles feront l'objet d'un dégrèvement au profit des propriétaires desdites parcelles et dans la contribution foncière de la commune, de l'arrondissement, du département et de l'État.

» Les états des nouvelles cotisations et des dégrèvements par départements seront annexés au budget de chaque année.

» Art. 2. Le ministre des finances est chargé d'étudier les moyens de réaliser cette réforme et de présenter le plus tôt possible à l'approbation de l'Assemblée nationale les dispositions destinées à assurer l'application de ce principe de péréquation partielle. Il déterminera le temps pendant lequel les parcelles remises en culture seront affranchies des nouvelles taxes établies. »

Les feuilles radicales ne décolèrent pas contre le dernier discours de M. Baragnon ; c'est la meilleure preuve de son succès.

Les députés membres de la réunion du centre gauche, consultés par un grand nombre de maires et adjoints sur la question de savoir s'ils doivent donner immédiatement leur démission, sont d'avis unanime que ces fonctionnaires, librement élus par leurs conseils municipaux, ont le devoir de rester à leur poste jusqu'au jour où il conviendrait au pouvoir de les révoquer.

Les deux autres groupes de la gauche ont adhéré.

La commission relative à la révision des services administratifs s'est occupée de la proposition de M. de La Rochejaquelein, relative aux modifications à apporter dans le service des finances et à la fixation par une loi de la limite d'âge pour la retraite.

Le maréchal Canrobert, le général Bourbaki et le duc d'Aumale sont à Versailles pour assister au conseil supérieur de la guerre.

D'après le projet de loi déposé pour l'achèvement du nouvel Opéra, le supplément de dépenses sera encore de 7 millions ; cette construction aura coûté plus de trente millions et les premiers devis ne s'élevaient pas à dix !

Samedi, s'il faut en croire l'Assemblée nationale, dans les couloirs de l'Assemblée, M. Thiers disait à ses fidèles :

« Si vous n'étiez pas des maladroits, vous feriez naître, tous les jours, incidents sur incidents, scrutins secrets avec appel nominal et autres machines du même genre. Au surplus, je dois vous prévenir que je cherche, en ce moment, un moyen encore plus sûr de hâter la dissolution ! »

D'après une autre correspondance, M. Thiers devait prendre la parole pour imposer au gouvernement l'obligation de choisir les maires dans le conseil municipal ; mais M. Barthélemy Saint-Hilaire dément cette nouvelle de la façon la plus absolue.

En tous cas, les chefs de la majorité et le gouvernement feront bien de se défier des manœuvres de M. Thiers, qui s'est vanté bien des fois d'avoir les moyens d'entraver les délibérations de l'Assemblée et de lui jouer encore plus d'un tour comme celui du 8 janvier, de manière à l'acculer aux nécessités impérieuses de la dissolution.

On lit dans la *Gazette de l'Allemagne du Nord*, feuille semi-officielle de M. de Bismarck :

« Nous avons communiqué, il y a quelques jours, à nos lecteurs, le discours adressé par le gouverneur de Paris, général de Ladmirault, au corps d'officiers de la garnison parisienne, à l'occasion du jour de l'an.

» Il ne faut point que ce discours, digne pendant de la lettre pastorale de M^{sr} Planzier, passe inaperçu en Allemagne, car le premier devoir qu'y trace M. Ladmirault à son corps d'officiers est de « travailler, chacun dans sa sphère, à la réorganisation de l'armée pour rendre à la France son rang en Europe et la prépondérance qu'elle doit avoir. » (En français ce que nous reproduisons en italique.)

» Tel est le fruit des écoles faites par la France. Mais voici comment nous répondons, nous, à un tel langage :

» Aussi longtemps que les Français parleront de prépondérance, nous ne saurons observer la paix avec ce peuple, nous ne voulons ni subir, ni exercer aucune prépondérance. »

Cette déclaration est imprimée en lettres capitales à la deuxième colonne de la première page de la *Gazette de l'Allemagne du Nord*, et nous la signalons, afin que nous jugions de la situation et que nous ne nous endormions pas trop.

L'Agence Havas publie de son côté l'entrefilet suivant :

« L'allocution adressée par le général Ladmirault, aux officiers, à l'occasion des réceptions du 1^{er} janvier, a été inexactement rapportée. Le général ne s'est pas servi de cette expression de prépondérance qui a motivé les attaques des journaux allemands ; il a simplement engagé les officiers à travailler pour contribuer à relever la France et à lui rendre la situation à laquelle elle a droit. »

Le candidat républicain pour l'élection du 8 février, dans le Pas-de-Calais, est M. François Brasme, maire de Bully-Grenay, conseiller général et président du cercle agricole d'Arras.

Le candidat censervateur est M. Dewailly, maître de forges à Marquise, conseiller général et gendre de M. Alexandre Pinart, ancien député au Corps-Législatif.

Le XIX^e Siècle croit pouvoir annoncer que le parti bonapartiste présentera M. de Beauchamp aux prochaines élections de la Vienne pour l'Assemblée nationale. Le candidat républicain serait M. Lepetit, ancien maire de Poitiers, doyen de la Faculté de droit et conseiller général.

Le préfet de la Drôme, considérant que M. Tabary, maire du Bourg-du-Péage, a persisté, malgré les avertissements et les invitations répétées, à faire usage dans sa correspondance officielle d'une formule de protocole aussi contraire aux convenances qu'au principe de la hiérarchie administrative, et qu'il a opposé une résistance systématique aux injonctions de l'autorité, vient de le suspendre de ses fonctions pour deux mois. La formule qui a motivé cette mesure est celle de : *Salut et fraternité*.

La petite ville de Locminé (Morbihan), dominée depuis longtemps par les influences révolutionnaires et administrée par un maire appartenant au parti radical, a été, le 1^{er} janvier, le théâtre de désordres à la suite desquels M. le préfet du Morbihan a suspendu pour deux mois ce magistrat coupable de trop de tendresse pour les émeutiers.

Nous lisons dans la *Patrie* :

« Depuis que les taxes nouvelles ont été votées par l'Assemblée et par le conseil municipal de Paris, les marchands au détail ont augmenté du double et du triple de ces taxes le prix des huiles, des bougies, du vin, du savon et autres produits.

» Il arrive cette fois, comme toujours, qu'une surtaxe devient pour les marchands un moyen de réaliser des bénéfices. Si la taxe est de dix centimes par kilogramme, le débitant augmente la marchandise de vingt centimes. Le consommateur croit payer un impôt, tandis qu'en réalité il est la dupe d'une escroquerie.

» Le gouvernement devrait s'opposer par des mesures de police à cette exploitation du public. Un des meilleurs moyens consisterait à afficher à la porte de tous les épiceries et autres débitants, un tableau indiquant clairement les augmentations par kilogramme ou par litre résultant des taxes nouvelles.

» L'acheteur pourrait, ainsi, vérifier si le débitant le trompe, et aller déposer une plainte au commissariat de police le plus voisin.

» Si l'on ne prend pas de mesures en ce sens, chaque impôt nouveau sera doublé et triplé au préjudice des particuliers.

» Il est des députés qui prétendent que les taxes de consommation portent préjudice au commerce et à l'industrie. La réalité dément absolument cette assertion, car la moindre élévation de taxe est un prétexte

pour réaliser les plus audacieuses augmentations de prix. »

Hélas ! c'est un peu vrai partout.

Une curieuse nouvelle :

Vous savez que, le 16 mars prochain, l'ex-prince impérial aura atteint sa majorité (en tant que prince héritier), c'est-à-dire dix-huit ans.

On annonce à ce propos que le plan d'un manifeste au peuple français a été très-sérieusement discuté parmi les intimes de Chislehurst. La majorité du conseil aurait été d'avis que le jeune prince se présentât à la nation comme le seul représentant du suffrage universel direct, que la majorité de l'Assemblée nationale semble disposée à modifier dans ses conditions d'exercice et qui sera probablement modifié dans ce sens pour le 16 mars.

On ne doute pas, dans l'entourage de l'impératrice que, grâce à l'impression défavorable causée par le vote de la Chambre, ce manifeste ne produise un grand effet.

On lit dans l'Assemblée nationale :

« Plusieurs journaux blâment la mesure bienveillante qui vient d'être prise à l'égard de M. Mottu, condamné à deux ans de prison pour des actes indépendants de la politique.

» M. Mottu avait déjà fait dix-neuf mois de sa peine. Sa famille, se trouvant dans la plus grande misère, demanda au gouvernement de vouloir bien lui remettre les cinq mois qui lui restaient à faire pour qu'il pût aller prendre possession d'une place qu'on lui offrait à Liège.

» Il y avait dans cette demande une question d'humanité que le cabinet crut devoir résoudre d'une manière favorable. M. Mottu, grâcié par la proposition du garde des sceaux, est immédiatement parti avec sa famille pour la Belgique.

D'un autre côté, nous apprenons que le citoyen Mottu, une fois en Belgique, s'est mis en rapport avec tous les réfugiés de la Commune, qui lui ont fait l'accueil le plus enthousiaste.

Il est à peu près certain que, par suite d'une entente établie entre les fractions de la droite, l'interpellation de M. Du Temple sera écartée par la question préalable. A part trois ou quatre membres de l'extrême droite, cette interpellation est universellement blâmée dans l'Assemblée.

Dans la réunion qu'elle a tenue samedi, la commission chargée d'examiner le projet relatif à l'admission à titre définitif dans l'armée des ducs d'Alençon et de Penthièvre, M. Cornelis de Witt, gendre de M. Guizot, et M. de Lasteyrie ont vivement soutenu le projet, qui a été combattu au nom de la minorité de la commission par le général Bilot. Les cinq voix qui se sont prononcées contre l'adoption du projet sont celles de MM. les généraux Chareton, Pélissier, Bilot, Frébault et de M. Varray.

La commission a modifié la proposition du gouvernement en ce sens que la confirmation des grades des princes d'Orléans n'aura pas son effet qu'à partir de la promulgation de la loi, et ne remontera pas à l'époque où ils obtiennent leur grade provisoire.

Le conseil d'Etat s'est réuni en assemblée générale pour discuter la loi sur les municipalités. C'est M. Gronalle, président de la section de l'intérieur, de la justice et de l'instruction publique, qui a présenté le rapport.

Les catholiques du diocèse de Bourges se proposent d'établir des cercles catholiques militaires dans la garnison de Bourges et au camp d'Avor.

M. Lenoël a déposé l'amendement suivant au projet de loi sur la nomination des maires :

« Au paragraphe premier de l'article 2 du projet du gouvernement, ajouter :
« Dès la promulgation de la présente loi, il sera procédé à la nomination des maires et adjoints. Ils seront choisis parmi les conseillers municipaux. »

M. Journault a présenté un contre-projet de loi sur les attributions des maires ; en voici le texte :

« Art. 1^{er}. Jusqu'au vote de la loi municipale organique, les attributions confiées aujourd'hui aux maires, à titre de représentants du pouvoir central, seront exercées par les agents du gouvernement.

« Art. 2. Ces agents seront soit les préfets et sous-préfets, soit des fonctionnaires, dont l'action, subordonnée à celle des préfets et sous-préfets, pourra s'étendre à la fois à plusieurs communes ou à l'ensemble d'un canton.

« Art. 3. Les maires continueront à être élus dans les conditions actuelles et conserveront dans leurs attributions tout ce qui concerne la gestion et la protection des intérêts communaux. »

A l'occasion de sa rentrée solennelle dans sa ville métropolitaine, M^{sr} Régner, le nouveau cardinal, a fait distribuer aux pauvres de Cambrai douze cents bons de pain, douze cents bons de viande et douze cents bons de charbon.

L'association créée par M. de Cisse, parent de l'ancien ministre de la guerre, pour la sanctification du dimanche, compte déjà, à Lyon, 30,000 adhérents, et tout autant dans les départements circonvoisins. La Savoie et le Jura comptent surtout un grand nombre d'adhérents.

Le *Nouvelliste de Rouen* apprend que, par suite d'arrangement de famille, M. le comte de Paris est devenu propriétaire du château d'Eu et de toutes ses dépendances.

Le château va être réparé et il deviendra la résidence habituelle de M. le comte de Paris.

Des arrestations ont été opérées à Marseille parmi les volontaires de 1870. On dit que le nombre de ces arrestations est de 17. — On a retrouvé la montre qui avait été dérobée à cette époque dans l'invasion de l'évêché. La justice informe.

Nouvelles extérieures.

ESPAGNE.

Carthagène, 15 janvier.

La prise de Carthagène et l'entrée des troupes républicaines ont eu lieu sans effusion de sang, mais la ville à l'intérieur a beaucoup souffert du bombardement.

La ville de Carthagène, après avoir été occupée par les troupes du gouvernement, a repris ses occupations habituelles. Le lendemain, les consuls se sont réunis chez le doyen d'âge, afin de s'entendre pour dresser l'état des pertes éprouvées par leurs nationaux pendant les hostilités.

A cette occasion, on a constaté les services rendus personnellement par la France au commerce étranger, et la belle conduite du commandant de la frégate cuirassée le *Thébis*, qui a préservé la place d'un incendie complet.

Sur les effets du bombardement dans la

ville, un correspondant de Carthagène écrit au *Times* :

« Près de la porte de Madrid, toutes les maisons ont été abîmées. Le dommage causé par l'explosion d'un magasin de poudre a été immense : 200 personnes ont été tuées. Les murs de la ville ont beaucoup souffert, près la porte de Madrid seulement, mais aucune brèche n'a été faite.

« Presque tous les canons de la ville et des forts sont restés intacts à leur place. Le bombardement a causé peu d'effet sur les forts ; les rues sont pleines de soldats intransigeants désarmés, beaucoup de ces derniers ont avec eux leurs femmes et leurs enfants pâles et abattus. Les insurgés ne sont pas molestés dans les rues. »

Le même correspondant ajoute :

« Les chefs de la junte et un grand nombre d'insurgés et de forçats se sont échappés sur la *Numancia* et le *Darro*. Ce dernier navire, capturé par l'escadre espagnole, portait environ 500 insurgés, dont aucun n'est bien marquant. Les frégates *Saragosse* et *Almansa* sont entrées dans le port. Les commandants des escadres étrangères sont tous descendus à terre aujourd'hui pour féliciter le général Lopez Dominguez. »

Voici les derniers renseignements reçus au sujet de l'arrivée à Oran des insurgés de Carthagène :

« Les généraux Contreras, Galvez, et la junte de Carthagène, sont arrivés hier sur la *Numancia*, se plaçant sous la protection française. Le gouverneur militaire a fait garder la côte par 1,800 hommes, pour empêcher leur débarquement. Le capitaine de port avec quelques marins, a fait démonter la machine de la *Numancia* pour l'empêcher de repartir.

« Le gouvernement français a ordonné de désarmer tout navire insurgé qui arriverait, et de placer les équipages dans les forts. Les chefs et les officiers de la *Numancia* refusèrent de débarquer, si on ne leur laissait leurs épées. Les autorités n'ont pas consenti et ont envoyé à bord trois compagnies de zouaves pour garder les insurgés, au nombre de 3,000 environ.

« Pendant le débarquement, le *Carmen*, frégate espagnole, est arrivée, demandant la remise de la *Numancia*. Les autorités françaises ont répondu qu'elles attendaient les instructions de Versailles. La *Vittoria*, arrivée ensuite, salua le pavillon français ; le salut a été rendu. Le débarquement continue. 1,100 insurgés déjà débarqués ont été conduits dans les forts. »

SUPPRESSION DE LA GARDE NATIONALE EN ITALIE.

La garde nationale, cette noble institution imaginée par Lafayette, qui a produit en France la révolution de 1830, la révolution de 1848 et la révolution du 4 septembre 1870, nous avait été empruntée par l'Italie.

Mais il paraît que l'Italie commence à en avoir assez et qu'elle se prépare, comme nous l'avons déjà fait, à supprimer la milice citoyenne.

Aux réceptions du 4^{er} jour de l'an, en recevant la milice citoyenne, Victor-Emmanuel, au lieu de lui parler de l'avenir réservé à cette institution, qu'on désigne aujourd'hui en badinant sous le nom de *palladio* (palladium des libertés publiques), nom qu'il était de bon ton de lui donner, il y a vingt-cinq ans, dans le langage officiel, ne l'a entretenue que des charmes du climat de Rome pendant l'hiver.

C'est que l'avenir de la garde nationale d'Italie n'est pas très-net. D'après le projet de loi sur le recrutement, que la Chambre discutera sous peu, la garde nationale serait remplacée, à partir du 1^{er} janvier 1875, par la *milizia comunale* qui formerait la troisième catégorie de l'armée. Cette milice dont l'effectif serait d'environ 800,000 hommes, ne servirait qu'à l'intérieur, serait à la charge de l'Etat, et non plus des communes, et aurait des officiers nommés par le roi, exactement comme l'armée permanente et la milice mobile qui constituent, dans le projet, les deux autres catégories.

Et, en effet, dans son exposé de la situation financière, M. Minghetti a fait entrevoir aux communes, pour le 1^{er} janvier 1875, le terme des frais d'entretien de la garde nationale.

Il est vrai que les neuf dixièmes des communes du royaume ne supportent plus ces

frais depuis des années, attendu que la garde nationale y est tombée, sinon dans le discrédit, au moins en désuétude, et n'y existe plus que comme l'ombre d'un grand nom. A Palerme, à Naples, où tout le monde brûle de porter un uniforme quelconque, à Rome surtout où tout le monde est encore dans la lune de miel de l'annexion, on trouve encore des gardes nationaux ; mais à Florence, à Turin même, où il est né, le *Palladio* appartient déjà au domaine de la *paleontologie* militaire.

D'après les renseignements de notre correspondance de Rome, la garde nationale disparaîtra sans laisser les moindres regrets. En Italie, cette institution n'a fait ni grand bien ni grand mal ; elle a contribué quelquefois au maintien de l'ordre, qui aurait été probablement fort bien maintenu sans elle ; mais elle n'a pas réclamé la moindre réforme à la pointe de ses baïonnettes, et n'a pas essayé la moindre Commune. Maintenant le plaisir que tout bourgeois émancipé éprouve à revêtir l'uniforme militaire est complètement épuisé, et le bonheur de monter la garde a dégénéré en ennui.

Quelques officiers et les tambours regretteront seuls la garde nationale ; encore ces derniers ont-ils l'espoir d'être employés dans l'armée de réserve.

En France, hélas ! les malheureux tambours de la garde nationale n'ont même plus cette ressource, et la plupart, après avoir rempli les cadres de l'état-major sous la Commune, dissimulent aujourd'hui leur identité sous l'humble médaille de commissionnaire.

Chronique Locale et de l'Ouest.

INCENDIE

DE LA MINOTERIE DE BRON.

Vendredi, dans la nuit, M. Aubert, en regagnant son domicile, fut frappé, en arrivant à quelque distance du village de Bron, de la vive lumière qui éclairait l'une des fenêtres du quatrième étage de la minoterie de M. Cheignon.

Il était une heure du matin. Il pressa l'allure de son cheval et vint donner l'éveil au propriétaire de l'usine, M. Cheignon, et au personnel de cet important établissement.

Tous montèrent à la hâte à l'étage désigné. Le plancher, tout en sapin, était en feu, et, en ouvrant la porte, ils purent constater l'effrayante rapidité avec laquelle il se propageait.

Leurs premiers efforts furent inutiles, et ils durent abandonner l'étage supérieur pour déménager au-dessous la plus grande quantité possible de farines et de blés dont l'usine était abondamment garnie.

En même temps, le cri d'alarme était donné dans le village de Bron, et M. Cheignon faisait demander des secours au Coudray-Macouard.

Bientôt le tocsin retentit et on vit arriver la compagnie de pompiers du Coudray, et M. du Baut, maire, à la tête de la population.

L'incendie éclairait toute la campagne, et on comprit de suite combien la tâche était devenue difficile. L'usine devait complètement disparaître.

Cette minoterie se composait de deux corps de bâtiments principaux ; le plus important, dans lequel le feu avait commencé, long de vingt mètres sur neuf de largeur, avait quatre étages et communiquait par un escalier et de nombreuses portes au second bâtiment, n'ayant que deux étages de douze mètres de longueur sur neuf mètres de largeur.

Lorsque les pompiers du Coudray arrivèrent, le sauvetage du premier et du second avait dû être abandonné en présence du danger que présentait l'effondrement des charpentes supérieures, et l'espoir de conserver cette partie de l'usine était perdu. Tout le dévouement et les efforts des travailleurs furent portés sur la seconde partie, et, pendant quelques instants, on put croire que de ce côté on se rendrait maître du feu. Malheureusement, il n'en fut pas ainsi. Le mode de construction des planchers en bois de sapin présentait un aliment trop facile aux flammes. En un instant, la toiture du second corps de l'usine s'enflamma, et les moyens de com-

battre ne se trouvaient plus assez éner-

giques pour lutter avec avantage. A cinq heures et demie du matin, de nouveaux secours arrivaient de Montreuil-Bellay ; c'était la compagnie de pompiers, un grand nombre d'habitants et avec eux M. le juge de paix du canton de Montreuil. A ce moment, les derniers planchers venaient de s'effondrer, et il n'y avait plus qu'à inonder un vaste foyer de deux cent quatre-vingt-huit mètres carrés de superficie, enfermé entre d'énormes murailles noircies et lézardées dont l'abond n'était pas sans danger.

Les pertes sont considérables ; elles atteignent la somme de 142,000 fr., répartie ainsi, d'après une première et rapide expertise :

9,000 fr. pour le mécanisme ;
36,000 fr. pour les bâtiments ;
Et 97,000 fr. pour les blés et farines dont était garnie l'usine jeudi dernier.

M. Cheignon était assuré à la *Providence*, mais pour la somme de 45,000 fr. seulement, chiffre bien inférieur, comme on le voit, à la perte qu'il a faite.

Cet incendie a été occasionné par le frottement sur son pivot de l'arbre vertical, qui tourne avec une vitesse de six cents tours à la minute. L'huile et le cambouis se seront enflammés et auront communiqué le feu au plancher de la chambre du nettoyage.

Les ouvriers avaient quitté l'usine à sept heures du soir ; M. Cheignon et son contre-maître s'étaient couchés à dix heures, après avoir régularisé les écritures. M. Autrain fils, employé au nettoyage, était descendu à six heures de l'appartement où le feu a pris naissance, et était resté à travailler au rez-de-chaussée jusqu'à minuit. Il venait de se coucher lorsque M. Aubert est venu frapper. Il y a donc tout lieu de penser que le feu aurait depuis que le moulin cessait de fonctionner, et qu'il n'a projeté de lumière qu'à une heure du matin.

Les populations du Coudray et de Montreuil-Bellay ont travaillé pendant vingt-quatre heures pour l'éteindre. Chacun, en cette circonstance, s'est admirablement conduit ; la persévérance et le dévouement n'ont pas fait défaut, et si le résultat n'a pas été plus heureux, on ne peut l'attribuer qu'à l'isolement du village de Bron, qui se trouve à une grande distance du Coudray et de Montreuil, la au mode de construction de la minoterie.

Dans un aussi grand désastre, personne n'a été atteint.

L'éclat que projetait cet incendie était tel que les voyageurs du train express de vendredi matin l'ont aperçu de Port-Boulet. Ils ont demandé des renseignements à la gare de Saumur, mais personne n'en avait connaissance.

Les élections au tribunal de commerce, qui se sont faites hier n'ont pas eu de résultat, les votants ne s'étant pas présentés en nombre.

Voici les chiffres obtenus :

Electeurs inscrits, 438.

Juges. — MM. Gratiot et Jules Brière ont obtenu 38 voix.

Juges suppléants. — M. Lemoine a obtenu 48 voix ; MM. de Neuville et Frugier ont chacun 44.

Nous rappelons que c'est le 15 janvier qu'a commencé le délai de trois semaines accordé aux électeurs pour se faire inscrire.

Cette fois, l'inscription est doublement intéressante, car on dresse les listes pour les élections municipales, exigeant au moins six mois de domicile. Il ne faut pas oublier que nous allons avoir des élections municipales cette année, et tous les bons citoyens ont le devoir d'aller s'assurer si leur nom n'a pas été omis.

Un de nos concitoyens, M. Théodore Morgon, qui a rempli à l'hôpital militaire de Saumur les fonctions d'aide-major, vient, sur sa demande, d'être admis à faire valoir ses droits à la retraite.

M. Morgon compte 35 années de services rendus tant en campagne que dans les ambulances ; ces services lui ont mérité la croix d'officier de la Légion-d'Honneur.

En dernier lieu, il était médecin-major au 4^{er} d'artillerie, en garnison à Bourges.

Pendant le cours d'une carrière aussi bien remplie, M. Morgon s'était gagné de nombreuses et cordiales sympathies.

Ses amis seront donc heureux d'apprendre qu'il a été appelé à la direction de l'hospice des Convalescents, au Vésinet, près Pa-

ris, — récompense justement acquise aux longues et laborieuses années consacrées par M. Morgon au service de l'armée.

Le ministre de la guerre a décidé que les militaires qui, sous l'empire de la loi du 1^{er} février 1868, ont contracté des engagements volontaires de plus de cinq ans; seront versés d'office dans la réserve à l'expiration de leur cinquième année de service actif. Ceux qui ne voudront pas profiter de cette disposition seront admissibles à contracter des rengagements, qui leur donneront droit à la haute paie accordée par le décret du 30 novembre 1872.

On annonce que dans toutes les grandes villes où le commerce s'est vivement ému de la perception à domicile des droits nouveaux mis sur les vins, sur les huiles, les savons, etc., les chambres de commerce de ces villes élaborent chacune un mémoire à destination de la commission législative des impôts.

Pour mettre un terme aux exigences croissantes et par trop onéreuses des marchands peu scrupuleux qui ont tarifé de leur propre autorité à un prix de beaucoup supérieur à la taxe, les parquets viennent d'être invités par M. le garde des sceaux à diriger des poursuites contre tout débitant qui aura trompé le consommateur sur l'évaluation des prix résultant de la taxe. Le cas est du reste prévu par la loi.

La chasse sera fermée, le 4^{er} février, dans les départements suivants :

Deux-Sèvres, Sarthe, Maine-et-Loire, Finistère, Calvados, Loire-Inférieure, Charente-Inférieure, etc.

Il est question, au ministère, de fixer, à l'avenir, une date de clôture qui sera la même pour tout le territoire.

Le tribunal de Segré a rendu mercredi son jugement dans l'affaire de M. Louis Janvier de La Motte, poursuivi pour avoir distribué publiquement des photographies du prince impérial.

M. Janvier a été condamné à 25 fr. d'amende.

La représentation de jeudi prochain, au théâtre, se composera de la *Baronne*, comédie nouvelle en 4 actes, grand succès de l'Odéon, et de la *Mariée du Mardi-Gras*, avec M. Chantilly dans le principal rôle. Cette représentation sera donnée au bénéfice de M^{me} Kerby, dont tous les habitués ont su apprécier, jusqu'à ce jour, le remarquable talent.

Hier dimanche, en l'église Sainte-Clotilde, à Paris, un sermon a été prêché par M^{sr} Freppel, évêque d'Angers.

Le sermon a été suivi d'une quête en faveur de l'œuvre centrale d'assistance et d'éducation des sourds-muets.

L'Espérance du peuple est officiellement informée que M. Le Guay, préfet de la Loire-Inférieure, a donné définitivement sa démission.

On comprendra, dit-elle, que nous ne faisons pas mention des différents bruits qui circulent, depuis plusieurs jours, au sujet de cette détermination.

M. Le Guay vient-il ainsi d'éviter une chute du côté où il paraissait trop pencher? Nous croyons plus convenable de laisser le public répondre à notre question.

On lit dans le *Messageur d'Indre-et-Loire* :

« Nous apprenons d'une source authentique que, d'après les récents partages qui viennent d'avoir lieu dans la famille d'Orléans, le château d'Amboise est définitivement échu en partage à S. A. R. le comte de Paris.

» Nous savons en outre que l'intention du Prince est d'y faire, dès le printemps prochain, non-seulement les réparations les plus urgentes, mais des travaux assez importants pour rendre habitable cette résidence depuis longtemps délaissée.

» C'est M. Viollet-Leduc qui a été chargé de diriger les travaux projetés.

» Nous ajoutons aussi que l'intention de M. le comte de Paris est de venir habiter le

château d'Amboise, chaque année, pendant plusieurs mois.

» Le sort a voulu que la forêt ne fût pas comprise dans le lot du comte de Paris; elle a été attribuée au duc de Wurtemberg, gendre du feu roi Louis-Philippe. »

Jeudi soir, dit le même journal, une voiture sur laquelle trois hommes étaient montés passait au trot rue de l'Intendance, à Tours. Tout-à-coup, une détonation formidable se fit entendre à côté de la voiture, et quatre personnes qui passaient dans la rue se sentirent blessées aux bras et aux jambes. Au même instant, la voiture s'arrêta, et un homme en descendit pour ramasser un fusil de chasse qui était tombé : le choc des chiens du fusil sur le pavé avait fait partir les deux coups à la fois. Heureusement l'arme n'était chargée qu'avec du petit plomb qui n'a pu entrer profondément dans les chairs des blessés.

La voiture et le fusil appartenaient au sieur S..., aubergiste à la Tranchée; elle était conduite par M. B..., marchand, dont le commis, le sieur N..., avait emprunté le fusil à l'aubergiste, pour tirer des moineaux du côté du Richard, où ils s'étaient rendus avec un maître plâtrier de Tours.

Variétés.

CIVILITÉ PUÉRILE ET HONNÊTE.

Je parlais, l'autre jour, des visites du jour de l'an et des exigences qu'entraînent ces visites, et je me suis abstenu de montrer les balourdises qu'on peut commettre par centaines, si l'on n'est pas stylé en conséquence par l'éducation ou par une longue pratique.

Je connais des gens extrêmement polis et qui, sans s'en douter, n'ont que de très-faibles notions de ce qu'on appelle la politesse ou plutôt les usages. Ce qu'ils se permettent à table surtout, est inimaginable et ce serait leur faire un véritable chagrin que de les reprendre.

Si ce que je vais dire leur tombe sous les yeux, ils se corrigeront peut-être sans que j'aie à me reprocher d'avoir pu être désagréable seulement une minute à de si honnêtes personnes.

Sainte-Beuve était un homme d'une politesse exquise, d'une urbanité charmante, empressé avec les dames, bienveillant avec les jeunes gens, et qui ne se serait jamais pardonné une inconvenance vis-à-vis de qui que ce soit; mais il ignorait beaucoup de choses: s'il s'est beaucoup formé dans les derniers temps, cela tient au frottement qu'il eut avec de réelles supériorités.

Je fus témoin, un jour, d'une scène excessivement comique entre lui et Feuillet de Conches, mort récemment, introducteur des ambassadeurs et qui était l'homme du monde le plus à cheval sur les bienséances.

Sainte-Beuve, savant, érudit, écrivain élégant, se piquait de recherche et prétendait qu'un homme comme lui ne pouvait guère commettre de balourdises, à table surtout. A ce mot, Feuillet de Conches poussa les hauts cris.

— Vous en faites par centaines! lui dit-il en riant.

— Moi!

— Vous, mon cher, et je vous le prouverai quand vous voudrez.

— Cependant j'ai dîné chez le prince Napoléon, chez la princesse Mathilde, chez M. Guizot, chez le duc de Broglie, que sais-je!

— Vous avez dîné chez moi aussi.

— C'est vrai, et chez vous l'étiquette est méticuleuse en diable; j'y ai même déjeuné un matin de réception d'ambassadeurs; il y avait des dames. Pardine, il y a huit jours, je me le rappelle comme si c'était hier. Je crois m'être assez observé pour n'avoir manqué à aucun usage.

— Vous croyez cela!

— Certes, j'ai fait comme tout le monde, j'en suis bien sûr.

— Soit. Répondez-moi comme vous feriez à un juge d'instruction.

— Interrogez.

— D'abord, en vous mettant à table, qu'avez-vous fait de votre serviette?

— De ma serviette? je fis comme tout le monde, je la déployai, je l'étendis sur moi et en passai un coin dans ma cravate.

— Eh bien, mon cher, il n'y a que vous qui fassiez cela. On n'étale pas sa serviette, on se contente de la mettre sur ses genoux, sans la déployer tout-à-fait. Vous mangeâtes des œufs à la coque.

— Oui, cuits à point; chose difficile.

— Que faites-vous des coquilles?

— Comme tout le monde, je les laissai dans mon assiette, et votre domestique enleva le tout.

— Et vous n'avez pas brisé vos coquilles?

— Non.

— Eh bien! mon cher, on ne mange jamais un œuf sans briser la coquille. Et ensuite?

— Je ne me rappelle plus...

— Vous m'avez prié de vous envoyer de la volaille?

— C'est exact.

— Malheureux! de la volaille! On demande du poulet, du chapon, de la poularde, jamais de la volaille! Ces bêtes ne sont volailles qu'à la basse-cour et au marché. Mon domestique vous a offert des beignets.

— Je n'en ai pas mangé.

— Et vous lui avez dit merci. Cela ne se fait pas.

— C'est vrai, ce n'est pas moi qu'il servait, mais vous, son maître. Mon cher ami, quand je reverrai ces dames je ne saurai où me fourrer, vous me faites tomber en confusion.

— Ce n'est pas tout.

— Encore! Bah! puisque vous y êtes, achevez-moi, je suis sur le gril, je me retourne.

— Pour couper votre viande, vous avez pris votre fourchette de la main gauche et vous avez coupé avec la main droite.

— Comme tout le monde.

— Eh! non, vous avez été obligé ensuite de passer votre fourchette dans votre main droite pour manger.

— Comme tout...

— Non! vous dis-je, on coupe de la main droite, mais on mange de la main gauche, voici pourquoi on a l'habitude de placer la fourchette de ce côté quand on dresse le couvert.

— Mais c'est que je sais tout cela! s'écria Sainte-Beuve, et je n'y pense jamais. Continuez, soyez sans pitié.

— Vous avez touché les os de votre volaille avec vos doigts, vous n'avez pas laissé sur votre assiette votre fourchette et votre couteau... comme tout le monde, et, chose horrible!

— Qu'ai-je fait encore?

— Vous avez pelé une poire en tournant au lieu de la peler en long, et vous avez offert la moitié d'une pêche à votre voisine!

— Et cela ne se fait pas? Ce dernier trait m'achève, je l'avoue, je ne le savais pas!

— Sans compter que vous avez flairé votre vin avant de le boire.

— Dame, mon cher, je vais vous avouer une chose qui m'a toujours révolté, c'est qu'on ne se serve pas soi-même à boire.

Que de fois les domestiques m'ont servi d'exécration vin, que j'ai avalé avec conscience, tout en me disant que c'était le vin d'office, et que les coquins avaient gardé le bon pour eux.

— La civilisation a ses calices d'amertume.

Sainte-Beuve était mortifié au-delà de toute expression de se trouver si coupable envers l'une de ses déesses, la civilité, et il y a tout lieu de penser qu'il s'observa par la suite très-sérieusement.

Les Chinois, qui ont inventé l'imprimerie, la boussole et la poudre des milliers d'années avant nous, ont un code de civilité et de bienséance. Ce code a donné naissance à des traités, et il en est qui contiennent plus de trois mille articles sur la manière de saluer, de se visiter, de faire des présents, d'écrire des lettres, de donner à manger, de se marier, de... une foule de choses, et même de se suicider.

Il y a à Pékin un tribunal spécial dont une des principales fonctions est de veiller à toutes ces pratiques: je serais curieux de le voir siéger. Ce peuple a décidé de du bon.

En France, nous avons beaucoup dégénéré sur ce chapitre, comme sur tant d'autres, et je ne crois pas que nous marchions vers une renaissance de la politesse, avec le café, les cercles, les courses et le tabac.

Les femmes s'en plaignent, et elles ont, ma foi, bien raison. CHRYSALE.

Dernières Nouvelles.

L'agence Havas a communiqué aux journaux la dépêche suivante :

« Berlin, 13 janvier.

» La *Gazette de l'Allemagne du Nord* parlant des relations de l'Allemagne avec la France, dit que le caractère de ces relations dépend de l'attitude que le gouvernement français adoptera à l'égard de l'ultramontanisme. »

» La *Gazette de l'Allemagne du Nord* ajoute : « Si la France maintient son indépendance à l'égard du parti clérical, la paix avec l'Allemagne aura plus de chance de s'affermir; la paix ne serait compromise que si la politique française s'employait au service des visées temporelles de la papauté. Il n'existe, d'ailleurs, aucune divergence entre les intérêts politiques purement français et les intérêts politiques allemands. »

Cette dépêche a produit à la Bourse une assez vive émotion.

Nous croyons cependant qu'on aurait tort de s'en alarmer, puisqu'en Allemagne même on ne prend pas ces rodomontades au sérieux.

En effet, la *Gazette de Francfort*, du 15 janvier, croit entrevoir dans les attaques que la presse prussienne dirige depuis quelques jours contre la France une manœuvre en vue de la nouvelle loi militaire qu'on veut faire passer au Reichstag. On voudrait réagir contre les velléités de réduction de l'armée, qui pourraient se produire dans l'opinion publique.

Nous croyons que la *Gazette de Francfort* est dans le vrai.

Nous sommes certains qu'aucun nuage nouveau n'est venu assombrir notre situation extérieure, pas plus du côté de l'Allemagne que du côté de l'Italie.

Il n'est pas moins incontestable que la France doit être sage, très-sage, très-mesurée, très-réservée. Aussi toutes les conversations de politique extérieure, comme celle que pourrait amener l'interpellation du général du Temple, ne peuvent être que dououreuses, regrettables, inefficaces. Elles peuvent faire du mal. Aucun bien n'en saurait résulter.

La France, après tous ses revers, dans l'état où l'ont mise ses fautes intérieures et extérieures, ne peut plus avoir à l'étranger qu'une politique indirecte, en quelque sorte, celle qui sera l'image et le reflet de sa sagesse intérieure. Elle n'a qu'à se recueillir, et la preuve que c'est là le sentiment qui anime la direction de notre politique extérieure, c'est qu'au point peut-être le plus important pour nous, à Saint-Petersbourg, M. le général Leslé est maintenu comme ambassadeur. Ceci ne signifie-t-il pas clairement qu'à l'étranger, jusqu'à nouvel ordre, la meilleure politique que nous puissions faire, c'est de n'en pas faire.

Pour les articles non signés: P. GÉRARD.

VILLE DE SAUMUR.

Distribution des Eaux.

FORTIN, HERRMANN ET C^{ie},
Entrepreneurs concessionnaires.

SERVICE des ABONNEMENTS.

MM. FORTIN, HERRMANN ET C^{ie} ont l'honneur de prévenir MM. les propriétaires et habitants de la ville de Saumur que les travaux hydrauliques pour la distribution des Eaux dans la ville de Saumur seront complètement terminés le 31 janvier 1874.

A partir du 2 février prochain, un registre sera ouvert dans les bureaux des Eaux, rue d'Orléans, n^o 78, pour recevoir les demandes d'abonnement.

MM. FORTIN, HERRMANN ET C^{ie} se tiendront à la disposition de MM. les propriétaires pour leur fournir tous renseignements sur les polices d'abonnement et sur les prix pour l'établissement des prises d'eau.

Le quarante-unième volume du *Magasin pittoresque* est en vente, ainsi que la nouvelle édition de l'*Histoire de France illustrée*, par MM. Bordier et Charton, et la collection en quatre volumes des *Voyageurs anciens et modernes*. Dans ces trois ouvrages, la gravure, représentation fidèle des événements, des arts, des progrès de la science et de l'industrie, a une valeur égale à celle du texte pour l'intérêt et pour la sincérité.

